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市场变冷未必是坏事

2017年即将过半，统计数据显
示，目前全国累计票房共255亿元，
国产片早已失守50%的市场份额。
自2016年以来，电影市场正在变
冷，这是不争的事实。只不过，市场
火热之下通常隐藏着危机，而市场
变冷未必是坏事，很多电影人都意
识到了这一点，他们在电影节上坐
而论道，探讨如何在不那么火热的
市场里头，用工匠精神为已经拥有
更高鉴赏能力的观众创作出优质
的电影内容。

刚刚凭借《冰之下》获得金爵
奖最佳男演员奖的黄渤坦言，他当
初面对《泰囧》之后电影市场的沸
腾，是有警惕的，很担心自己成为
电影市场里麻木的零件。“其实很
多片约找上门，我要接了肯定也演
不差那种，但演员不能任由自己变
成那么标准的零件。创作还是很需
要些个性的，需要有能够让自己冲
动起来的东西。”黄渤透露，在远离
的日子里，自己除了出演《冰之
下》，还启动了导演处女作，他直言
这部导演作品已经谋划好多年了，

“在《泰囧》之前就想拍，但是我老
这样演下去，没有机会执导出来。
现在时机到了，自己也觉得成熟
了，就开始做起来。”

曾经获得过金马奖最佳女演
员奖、金马奖最佳编剧奖的秦海璐
带着导演处女作《一意孤行》的剧
本来到了上影节。在她看来，市场
由热转冷反而是好事，说明观众对
电影内容的要求更高，也说明优质
的电影内容会更有竞争力。“前几
年资本大举进入电影行业之后，我
们看到中国电影类型上的丰富、电
影项目数量的递增、市场票房的提
升、院线设备的改善，这些都是好
的。相应地，大家对电影内容有些
忽略。市场现在冷下来，说明资本
也在困惑，到底什么项目能赚钱、
能持续赚钱。今年票房没有那么火
爆，说明业内和观众对电影技术、
内容质量要求越来越高了。”

“小钢炮”冯小刚在电影节上
炮轰了“垃圾观众”“小鲜肉”，引发
了强烈的争议，但在电影创作上他
也非常认同匠人精神，认同内容为
王。他在电影节论坛上直言，电影
市场降温、票房减少没什么不好
的，“电影市场一萎缩，就会把很多
原本不是做电影只想挣钱的人挤

出去。把这股脏水挤出去了，可以
腾出更多的空间给那些认真做电
影的人。”

IP开发回归内容为王

和电影市场一道变冷的，是曾
经备受追捧的网络文学IP改编电
影项目。自2016年暑期档以来，IP
改编+小鲜肉加持的青春爱情电
影不再受到市场青睐，频繁出现
票房和口碑遭遇“双杀”局面，即
便片方使出各种宣传手段都回
天乏力。本届上影节上，IP热的
退潮也引发了业内的反思，电影
和文学界的从业者纷纷认为，IP
热退潮并不是因为IP不再有影响
力了，而是读者和观众对IP的品质
内容要求更高了。回归内容为王的
IP改编，或许会让传统文学再次迎
来春天。

上海电影节金爵论坛上，对
“究竟什么是好的IP”给出了一个
比较统一的共识。阅文集团CEO
吴文辉和中文在线执行总裁戴和
忠都认为，一个好的IP第一要有非
常强的形象和设定；第二要有故事
核，能够吸引人、打动人；第三，IP
要有跨界的可能性；第四，IP在现
在、未来都应该具备很强的粉丝
吸引力。以这样的标准去看，真
正能够满足要求的IP并不多。要
解决这种优质内容 IP供不应求
的情况，业内人士认为最重要的
是培育，并且要付出精力与耐心
去培育。吴文辉说，培育IP就跟
种果树一样，有的可能五年成
熟，有的可能要十年才成熟。做一
名优质内容IP的培育者，也需要
有匠人精神。

本届上影节上，一边是业内
专家在探讨为什么IP+小鲜肉
的配方对电影观众失效了，另
一边是中外图书电影改编权
推介会如火如荼。“收获故事
工厂”的负责人直言，不管
市场的风向怎么变，好的故
事始终是会受到欢迎的，
影视改编始终会回到“内
容为王”的正道上来。
谈及对图书IP影视改
编趋势，他认为在IP
热退潮之后，影视
界会转向传统图
书的领域寻觅好
的故事。
（杨莲洁）

如果用“热”形容去年此
时的电视综艺行业风向，今
年 则 明 显 出 现 了 转 凉 的 趋
势，一线卫视的几档大综艺
因为招商不到位而停摆。社
会资本不再盲目跟风，广告
金主捂紧钱包，视频网站趋
于理性，在历经三四年的快
速增长后，综艺市场开始了
自我修正的过程。

因为具有较强的吸附广
告能力，综艺在过去几年来
市场扩张迅速，社会资本向
综艺领域的投资比较多，但
是从去年开始，资本变得审
慎，不像前两年有一种不正
常的热。广告主对广告投放
信心的下降直接导致行业开
始收缩，从去年四季度开始，
综艺节目市场出现下调，产
量相较于2 0 1 5年下降了1 0%
左右。整体上看，综艺市场将
面临一段时间的调整。

今年以来发生了一线卫
视的几档大综艺因为招商不
到位而停摆。据世熙传媒总
裁刘熙晨介绍，一些网络平
台原来是拿钱找制作团队来
定制，但是今年不拿钱了。制
作公司要做节目，必须自己
拿钱，现在世熙传媒的所有
节目都要自己投资，而且电
视 台 还 未 必 能 保 证 广 告 收
入，风险非常大。刘熙晨透
露，去年一家一线卫视，综艺
节目80%是亏损的，而世熙传
媒去年的项目5 0%也是亏损
的，根本挣不到钱。现在无论
是电视综艺还是网络综艺，
招商到不了80%不会启动。

爱奇艺首席内容官王晓
晖表示，在高速发展之后，需
要进入一个平静的思考期，
考虑该往哪里发展。前两年
社会资本涌入行业，业内资
源供给紧缺，导致全产业链
的价值暴涨，但随着两年来
蔚为壮观的行业大发展，大
量综艺涌现，与之伴生的则
是同质化、成本过高等问题。

热潮退去，寻求差异化
和创新成为综艺制作的一种
选择。往年游戏、亲子、旅行
类节目扎堆，今年综艺市场
开始挖掘小众和垂直领域。

今年以来文化类节目需
求开始升温，文化垂直类节
目，如见证李敖传奇一生终
极谢幕的《再见李敖》，以及
王珞丹寻觅传统匠人、见证
传统手艺变身时尚的《你好 !
老傢伙》等将陆续上线。

业内人士还提醒未来综
艺 节 目 不 要 过 于 依 赖 大 明
星。王晓晖认为，伴随第一代
中国互联网出生的“00后”即
将成为主流的年轻用户，娱
乐、创新、二次元世界，是这
一代人表达自己个性的特有
方式。由于这一代人个性极
度张扬，具有相对的独立性，
没有一个明星现在能够占有
10%以上的年轻人。互联网人
群越来越多样化，面对无数
分 众 寻 找 自 己 喜 欢 的 节 目
时，综艺制作者既要做大众
菜，也要把细分领域的综艺
提到一个更高的需求上，提
供更多具有多元化视角，能
激活人独立思考的节目。

（邱伟）

本报讯 日前，山东省漫
画家协会第二次会员代表大
会在济南召开，大会对今后山
东漫画的发展提出了希望和
规划，中国美协漫画艺委会副
主任黎青再次当选主席。

自2005年成立以来，山东
省漫画家协会相继举办了八
届山东漫画大展，四届中国山

东国际网络漫画展，这两项重
要展赛已成为国内漫画界具
有广泛影响力的漫画活动，同
时协会还与省民政、工商、税
务、公安、体育、文化等各部门
联合举办不同主题的创作和
赛事活动30多次，通过漫画服
务时代和社会发展，极大地推
进了山东漫画创作的影响力，

树立了山东漫画良好的社会
形象。

山东漫画家协会共有
2 0位漫画家的作品在全国
美展获得优秀奖、海外巡展
及入选展览。获得中国新闻
奖一等奖等多个奖项，1 0 0
多名山东漫画家在历届子
恺杯全国漫画大赛中获奖

及入选，在国际漫赛和其他
国内赛事中更是捷报频传，
屡获殊荣。

今后，山东省漫画家协会
将继续用生动的漫画作品反
映时代变迁、记录百姓生活，
把漫画艺术打造成群众身边
的艺术。

（本记）

山山东东省省漫漫画画家家协协会会换换届届

热热潮潮退退去去

综综艺艺走走向向何何方方

天天娱评

影影市市““钱钱””味味淡淡了了

优优质质内内容容却却受受宠宠
每年6月举行的上海国际电影节，都是中国电影市场和电影行业的风

向标，今年也不例外。和前几届相比，第20届上海电影节的资本味道淡了
很多，各种令人炫目的电影片单发布少了很多，电影公司和电影从业者更
愿意坐下来探讨电影本身，如何用工匠精神锻造优质的中国电影、如何甄
别真正能够形成好的电影故事的IP……电影节风向的转变也映照出了如
今中国电影产业的变化——— 电影市场在变冷，优质的内容却更热。

秦秦海海璐璐携携《《一一意意孤孤行行》》走走上上影影节节红红毯毯。。
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